

La Forêt éphémère du centenaire

Le parc Jarry a 100 ans ! Depuis un siècle, ce magnifique parc est le poumon et le cœur de notre quartier. Un merveilleux espace vert, accessible, inclusif, où on va marcher, relaxer, bouger, pique-niquer, socialiser. Pour souligner ce centenaire, la CAP Jarry planifie quelques activités citoyennes pour exprimer notre attachement au parc.

Pour débiter la saison, nous organisons **la Forêt éphémère du centenaire**. Nous vous invitons à venir « planter » votre arbre de Noël dans le parc afin de créer une mini forêt. Nous vous encourageons à suspendre à une branche de l'arbre un mot destiné à ceux qui fréquenteront le parc dans 100 ans. **On peut apporter son arbre du 4 janvier (à compter de 11 h) jusqu'au 12 janvier.**

La forêt se dressera sur la place publique, entre l'édicule de la piscine et les courts de tennis extérieurs.



Suivez-nous sur notre [page Facebook](#) pour connaître les meilleurs accès – avec les présents travaux et les clôtures, il n'est pas toujours simple d'atteindre sa cible dans le parc.

Les arbres doivent être dépouillés de toutes décorations, sauf le mot aux générations futures. Après l'événement, les arbres seront récupérés par l'Arrondissement pour la revalorisation du bois. C'est donc une façon de donner une deuxième vie à votre arbre et de vous en défaire de manière écoresponsable.

Qui dit activité dit également organisation ! **Si vous avez un peu de temps à donner durant les deux premières fins de semaine de janvier, écrivez-nous info@capjarry.org.**

N'hésitez pas à inviter vos ami.es, proches et voisin.es à participer à la Forêt éphémère du centenaire : une belle occasion de se rencontrer, de souligner les 100 ans du parc et de montrer l'importance de la nature dans notre parc.

Cette activité est réalisée en partenariat avec l'Arrondissement Villeray – Saint-Michel – Parc-Extension. La [Caisse Desjardins du Centre-nord de Montréal](#) est notre partenaire principal.

Les nouvelles de la Table des usagers du parc Jarry

Au début décembre se tenait la rencontre de la Table des usagers du parc Jarry. On rappelle que cette table a pour but de créer un espace de discussion et d'échanges entre plusieurs acteurs impliqués au parc Jarry, une initiative très appréciée. On retrouvait à cette rencontre, des gens de l'Arrondissement, du Service des grands parcs (de la Ville centre), de Jeunesse au soleil, de Cricket Montréal, de Soccer St-Michel – Panellinos, de Culture Vélo, de Tennis Canada, de l'Association Skateboard Montréal et de la CAP Jarry.

Bien entendu, un des grands sujets a été **les travaux dans le parc**.

Il y a d'abord l'aménagement de la plaine centrale. Il apporte certes son lot de clôtures et de détours mais ça en vaut la peine. Le sentier autour de la plaine sera complètement réaménagé, avec un nouvel éclairage, les fils enfouis, du nouveau mobilier, l'installation du Wifi, la création de buttes, une meilleure gestion de l'eau et la plantation de 120 arbres et de 6305 vivaces ! Le chantier devrait se poursuivre jusqu'en juin 2025.



Crédit image : Service des grands parcs, Montréal

Le chalet Jean-Paul II est aussi en rénovation. Présentement, on réaménage l'ancien poste de police afin de recevoir des organismes communautaires qui occupent le sous-sol du Centre William-Hingston, lui aussi en rénovation. On y retrouvera des espaces de bureaux et la salle d'entraînement du Loisir du parc. Dans un deuxième temps, on procèdera au réaménagement

des toilettes. On prévoit 12 toilettes non genrées, dont 3 universellement accessibles, ainsi que des casiers et des vestiaires. La fin des travaux est prévue pour mars 2025.

Le Service des grands parcs indique qu'il y a eu un appel d'offres pour faucher le phragmite autour de l'étang; on espère des fauches en avril, en juillet et en septembre 2025. Ceci devrait mettre en valeur les vues sur le bassin pour le centenaire du parc. La CAP Jarry salue cette opération et elle s'informe sur la façon de contrôler à long terme le phragmite plutôt que de le laisser aller.

Le Service des grands parcs indique aussi que le nouveau plan directeur du parc est en cours de parachèvement et qu'il devrait être diffusé en 2025.

Plusieurs autres travaux sont envisagés à long terme.

Il y a le réaménagement des aires de jeux pour les enfants pour différentes classes d'âge; il inclut, entre autres, la démolition de la pataugeoire, la construction de nouvelles aires de jeux pour enfants, d'un espace de jeux d'eau, d'un circuit de modules d'entraînement, le réaménagement de l'entrée Gounod et du stationnement attenant au chalet. On vise le début des travaux en 2027.

Il y a l'aménagement d'un pôle aquatique, associé au déménagement de la pataugeoire. Nous espérons que le plan directeur du parc nous donnera tous les détails qui justifient ce choix. On prévoit que les travaux s'échelonneront de 2027 à 2030.

Le parc Jarry possède beaucoup de cases de stationnement : il y a 300 cases dans le stationnement le long de la rue Jarry et un immense stationnement adjacent au stade IGA où loge Tennis Canada. Dans les propositions précédentes du plan d'aménagement, on prévoyait réduire de moitié le stationnement le long de la rue Jarry. Cependant, une étude de l'Agence de la mobilité durable prévoit un impact sur les quartiers environnants si le stationnement du parc le long de la rue Jarry est réduit. On doit alors évaluer plus précisément les impacts et réfléchir à la place des stationnements dans les parcs. Donc l'aménagement de ce secteur est incertain bien que la volonté de réduire le nombre de places de stationnement demeure au Service des grands parcs. Ceci génère deux conséquences. D'abord, il y aura la reconstruction d'une patinoire permanente en 2026 dans ce secteur. Ensuite, le projet de déménager le parc à chiens dans ce secteur est mis sur la glace, le temps de définir ce qui arrive avec le stationnement. La CAP Jarry réitère que l'immense stationnement adjacent au stade de Tennis Canada doit être inclus dans l'équation; il est, pour nous, anormal que Tennis Canada, qui profite gratuitement de ce bout de terrain, l'utilise pour en faire un stationnement payant, où les fonds amassés ne contribuent pas à l'amélioration du parc.

Le Service des grands parcs mentionne qu'il est conscient des grands besoins d'aménagement de l'aire de planche à roulettes, de l'entrée de la rue Ball et du parc à chiens. Les ressources limitées obligent cependant à s'y attaquer dans le cadre de projets futurs.

La Table des usagers du parc permet certes d'exprimer les besoins, mais donne aussi un aperçu des impressionnantes réalisations accomplies, notamment, par des groupes qui y participent. Parmi celles-ci, nous soulignons :

La piscine du parc est l'une des plus fréquentées de Montréal. Et c'est celle pour laquelle la saison est la plus longue : elle a ouvert le 5 juin et fermé le 15 septembre. Au total, on a

compté 97 015 baigneurs et baigneuses. Et tout ça avec l'entrée gratuite ! Vraiment un très bon coup de l'Arrondissement !

La ligue de soccer Soccer St-Michel – Panellinos fait bouger les jeunes et on souligne que le nombre de jeunes filles qui pratiquent ce sport est en forte croissance.

Culture Vélo est devenu une ressource importante pour la mobilité active en bicyclette. L'organisme mène plusieurs programmes qui encouragent les gens à utiliser le vélo. Mentionnons la formation en mécanique de vélo de base pour les femmes immigrantes de Parc-Extension.

Finalement, il y a quelques nouvelles de Tennis Canada. L'organisme est passablement occupé à l'organisation du prochain tournoi, dans une nouvelle forme. Le tournoi 2025 se déroulera sur 12 jours au lieu de 7 et accueillera 96 athlètes au lieu de 56. Il se tiendra du 26 juillet au 7 août. On débutera l'installation du site à partir du lundi 7 juillet. Durant la deuxième semaine, il n'y aura que des matchs en soirée.

Nous avons demandé ce qu'il advenait des projets d'expansion et du projet du toit rétractable. Pour le moment, Tennis Canada procède à l'analyse de la situation : l'état de l'infrastructure, son potentiel, les différentes options afin d'offrir des installations adéquates pour les tournois. Les gens de Tennis Canada ont rappelé la pression pour avoir des installations comparables aux autres tournois Master 1000. Ils indiquent les investissements importants pour le tournoi de Cincinnati, un projet de 260 millions \$US pour obtenir les infrastructures adéquates pour au moins les 25 prochaines années, un projet qui n'inclut pas de toit. La CAP Jarry a rappelé que Tennis Canada a pris la décision de s'installer dans un parc, un parc dans un voisinage densément peuplé avec un déficit important en espaces verts, près d'un des quartiers les plus pauvres au Canada. Déjà en 2003, un conseiller en aménagement de l'Arrondissement déclarait : « d'un point de vue équipe professionnelle, urbanistes, responsables en immobilier, nos collègues architectes paysagistes des parcs, nous sommes, d'un point de vue professionnel, d'avis que lorsque le projet de réaménagement aura été réalisé (...) [l'infrastructure de Tennis Canada] constitue un équipement à maturité." Déjà en 2004, l'administration municipale de l'époque prônait « pas un pouce de plus » pour Tennis Canada dans le parc.

Il a aussi été noté qu'il y a eu de nouveaux aménagements dans le stade; un court de tennis intérieur a été utilisé pour créer une mezzanine afin d'accueillir les médias et les équipes médicales du nouveau format de tournoi. Il nous semblait que le manque de courts intérieurs de tennis était un problème prioritaire pour Tennis Canada. Pourtant, il sacrifie un des 16 terrains intérieurs, utilisés à l'année, pour offrir de meilleures conditions aux joueurs et joueuses professionnels pendant 10 jours. On comprend que les Montréalais.es qui pratiquent ce sport soient plutôt mécontents. D'ailleurs il existe une [pétition en ligne](#) qui demande un changement de direction de gestion du stade Jarry. La mission de Tennis Canada est de favoriser l'essor du tennis et un des moyens importants pour financer cette mission est le tournoi international. Cependant, quand on constate les efforts et les sommes d'argent consacrées à améliorer les infrastructures du tournoi, on peut se demander si ce moyen, la tenue d'un Master 1000, n'est pas, en réalité, devenu la mission. À suivre.

La CAP Jarry a tenu son assemblée annuelle le 9 octobre 2024 au Café La Place Commune. Voici quelques faits saillants de cette rencontre.

Politiques et ententes

- **Aménagement du parc**

Notre intervention de décembre 2022 suggérait de reconsidérer le projet de l'éclairage du terrain de baseball situé au coin de la rue Jarry et du boulevard Saint-Laurent et de ne pas fusionner un segment du sentier autour de la plaine centrale avec celui autour de l'étang. Ces deux recommandations ont été acceptées et incorporées au plan d'aménagement. Nous attendons le dépôt et l'adoption du plan directeur et, malheureusement, il n'y a pas de consultations additionnelles prévues pour le plan.

- **Remise sur pied d'une table de concertation**

La CAP Jarry participe à la Table des usagers du parc Jarry afin de représenter les nombreux.ses citoyen.nes qui fréquentent le parc de manière libre ou auto-organisée. On y voit l'occasion d'entendre les besoins des autres groupes, de créer une communauté dans le but d'influencer les instances décisionnelles.

Projets et activités

- Corvée printanière – 4 mai 2024;

Une centaine de bénévoles ont récolté 47 kg de déchets.

Organisée en collaboration avec Ville en vert, l'éco-quartier de l'arrondissement. Remerciement à madame Mary Deros, conseillère de Parc-Extension, pour son soutien financier.



- Corvée d'arrachage d'herbe à poux – 14 juillet 2024; 6 personnes. Une petite mais efficace équipe de bénévoles a arraché environ 3 000 plants.

- Accompagnement pour une marche à la découverte du parc pour le [groupe Marche santé](#). 18 juillet 2024. 8 personnes.



- Accompagnement pour une marche à la découverte du parc et ses alentours pour le groupe [Autisme sans limite](#) ;13 décembre 2023. 10 personnes.
- Organisation des célébrations du 100^e anniversaire du parc Jarry
Le comité poursuit l'organisation des célébrations du 100^e anniversaire du parc Jarry qui aura lieu en 2025. Nous avons identifié une série d'activités rassembleuses, de découverte, d'expérimentation et de mise en valeur du parc, dans le respect de son écosystème, de son caractère public, gratuit et inclusif. La campagne de financement est lancée.

Vie associative

Le membrariat de l'organisme a été réactivé en 2023. L'objectif pour cette année était l'atteinte de 100 membres. Présentement, nous avons 101 membres en règle; objectif atteint.

On prévoit augmenter notre bassin de membres à 150.

La page Facebook compte 1467 abonné.e.s (1404 l'an dernier) – 33 communications durant l'année.

La CAP Jarry a dévoilé sa nouvelle identité visuelle. Après 20 ans, nous sentions le besoin d'un ~~restylage~~ [de rafraîchir ou d'actualiser notre image et notre site](#). Nous sommes heureux de présenter notre nouveau logo.



L'arbre qui domine le logo (un clin d'oeil à notre ancien logo) illustre l'importance de la nature dans notre parc. Il fait corps avec une personne, les bras levés, prête à recevoir un ballon ou exprimant sa joie d'être dans un si beau parc. Les différentes teintes des feuilles illustrent la diversité du parc: diversité des activités à pratiquer, biodiversité, diversité des gens qui le fréquentent.

Réseautage

- Parution de trois bulletins Les échos de la CAP Jarry, incluant des chroniques photo de Jeannine Marsan.
- Présentation d'un kiosque et participation au 4e Forum des ami.es des parcs de Montréal, au Jardin botanique de Montréal, le 19 septembre 2024.
- Contact avec la STM afin qu'elle embellisse l'édicule qu'elle possède au parc. Résultat : l'édicule a été repeint.



- Champions des ami.es des parcs (programme de mentorat)
Dans le cadre du programme de mentorat Champions des parcs, Michel Lafleur et Danielle Filion ont participé à des ateliers de formation offerts par ce programme. Le programme a conduit à l'organisation de deux activités dans le parc : la corvée printanière et l'atelier sur les «fruits» des ginkgos, organisé avec les Fruits défendus.



Priorités 2024-2025

Activités du 100^e anniversaire. : la CAP Jarry a identifié cinq activités pour souligner le 100^e anniversaire du parc et une grande partie de nos efforts seront consacrés à mener à bien celles-ci.

Reconnaissance de la CAP Jarry par l'Arrondissement Villeray – Saint-Michel – Parc-Extension.

Aménagement : continuer la vigie par rapport à l'aménagement du parc et l'élaboration du plan directeur.

Table de concertation : participation active aux réunions de cette table.

Tennis Canada : définir la position de la CAP Jarry sur les projets d'agrandissement de Tennis Canada et entreprendre les moyens jugés nécessaires pour mettre de l'avant cette position.

On vise l'atteinte de 150 membres pour l'année 2024-2025

Élection du conseil d'administration

Nous avons procédé à l'élection des membres du Conseil d'administration. Michel Lafleur, Marc Langlois, Nadia Martel et Suzanne Perrault, tous quatre siégeant déjà au Conseil, ont déclaré se représenter. Personne d'autre n'a soumis sa candidature. Les quatre membres sont réélus par acclamation. Comme nos règles prévoient jusqu'à un maximum de sept membres sur le conseil d'administration, il y a donc des places de libres; avis aux intéressés !

Photos du parc Jarry recherchées

La CAP Jarry est à concevoir présentement des présentoirs d'accueil qui seront installés aux entrées du parc pour célébrer son 100e anniversaire, parler de son historique, de sa canopée, sa faune et des raisons pour lesquelles on s'y rassemble.

Vous avez de belles photos à partager ?

Certaines amusantes d'un piquenique légendaire, d'un rassemblement particulier, d'une fête d'enfants mémorable ?

D'autres saisissantes d'arbres iconiques ou de visiteurs poilus ou ailés particuliers?

N'hésitez pas à nous les soumettre : coordination@capjarry.org.

*La CAP Jarry vous souhaite un très joyeux temps des fêtes,
rempli de bonheur, de bonté, de bonbons et de bon air !*

Une merveilleuse année 2025 à tous et à toutes : santé, joie et paix !



(crédit photo : Jeannine Marsan)

Devenez membre, c'est gratuit et cela permet à l'association de parler plus fort au nom de la communauté des amoureux du parc Jarry. **Pour adhérer, cliquez [ici](#).**

Coalition des amis du parc Jarry
www.capjarry.org

info@capjarry.org